

**ANALISIS FAKTOR PENENTU KEPUTUSAN
ANGGOTA USAHA MIKRO DALAM MENGGUNAKAN
PEMBIAYAAN DI BMT MADANI SEPANJANG SIDOARJO**

SKRIPSI

Oleh :

DYAH AYU WULANDARI

NIM : G74214089



**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS ISLAM
PROGRAM STUDI EKONOMI SYARIAH
SURABAYA**

2018

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini saya :

Nama : Dyah Ayu Wulandari

NIM : G74214089

Fakultas/Prodi: Ekonomi dan Bisnis Islam/Ekonomi Syariah

Judul Skripsi : Analisis Faktor Penentu Keputusan Anggota Usaha Mikro dalam Penggunaan Pembiayaan di BMT Madani Sepanjang Sidoarjo

Dengan sungguh-sungguh menyatakan bahwa proposal skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian/karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 6 Juli 2018

Saya menyatakan,



Dyah Ayu Wulandari

NIM : G74214089

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi yang ditulis oleh Dyah Ayu Wulandari NIM. G74214089 ini telah diperiksa dan disetujui untuk dimunaqosahkan.

Surabaya, 4 Juli 2018
Pembimbing,

A handwritten signature in black ink, appearing to be 'U/L/C' with a stylized flourish.

Ummiy Fauziyah Laili, M.Si
NIP. 198306062011012012

PENGESAHAN

Skripsi yang ditulis oleh Dyah Ayu Wulandari NIM. G74214089 ini telah dipertahankan di depan sidang Majelis Munaqasah Skripsi Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam UIN Sunan Ampel Surabaya pada hari Rabu, 18 Juli 2018, dan dapat diterima sebagai salah satu persyaratan untuk menyelesaikan program sarjana strata satu dalam Ilmu Ekonomi Syariah.

Majelis Munaqasah Skripsi :

Penguji I



Ummiy Fauziyah Laili, M.Si

NIP. 198306062011012012

Penguji II,



Dr. H. Hammis Syafaq, M.Fil.I

NIP. 197510162002121001

Penguji III,



Ana Toni Roby Candra Yudha, M.SEI

NUP. 201603311

Penguji IV,



Rizki Rahmadini Nurika, S.Hub.Int., M.A.

NIP. 199003252018012001

Surabaya, 24 Juli 2018

Mengesahkan,

Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya

Dekan,



Dr. H. Ah. Ali Arifin, MM

NIP. 196212141993031002



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Dyah Ayu Wulandari
NIM : G74214089
Fakultas/Jurusan : Ekonomi dan Bisnis Islam/Ekonomi Syariah
E-mail address : dyahayuinsa@gmail.com

Demii pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :

Analisis Faktor Penentu Keputusan Anggota Usaha Mikro dalam Menggunakan Pembiayaan di BMT Madani Sepanjang Sidoarjo

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 30 Juli 2018

Penulis

(Dyah Ayu Wulandari)
nama terang dan tanda tangan

Dari keterangan tabel diatas dapat diketahui bahwasannya kriteria usaha kecil dapat diketahui dari segi keuangan serta modal yang dimilikinya. Pada kriteria usaha mikro mempunyai kekayaan bersih maksimal sebesar 50 juta, bukan termasuk tanah serta bangunan tempat usaha tersebut dan juga mempunyai hasil penjualan maksimal sebesar 300 juta per tahunnya. Kemudian kriteria pada usaha kecil yaitu memiliki kekayaan bersih lebih dari 50 juta sampai dengan maksimal 500 juta, bukan termasuk tanah dan bangunan tempat usaha serta mempunyai hasil penjualan sebesar melebihi 300 juta sampai dengan 2,5 milyar. Yang terakhir yaitu kriteria usaha menengah, dimana kekayaan bersih yang diperoleh oleh kriteria usaha menengah yaitu lebih dari 500 juta sampai dengan 10 milyar tidak termasuk tanah serta bangunan yang ditempati usaha tersebut dan juga hasil penjualan per tahunnya sebesar melebihi 2,5 milyar sampai dengan maksimal 50 milyar.

Dalam melakukan pengembangan usahanya para pelaku usaha mikro pasti mengalami berbagai kendala, yang salah satunya yaitu kesulitan dalam memperoleh modal usaha. Dalam hal ini selain mendapatkan modal usaha dari modal pribadi, para pelaku usaha mikro juga mendapatkan modal dari pihak ketiga yakni dari lembaga keuangan baik itu lembaga keuangan syariah maupun yang konvensional.

Berdasarkan tabel diatas dapat diketahui bahwa anggota BMT Madani yang melakukan pembiayaan yang paling dominan yaitu anggota yang memiliki latar belakang pekerjaan wiraswasta. Dengan melihat tabel tersebut kita dapat mengetahui bahwasannya pada tahun terakhir yaitu tahun 2017 jumlah anggota yang melakukan pembiayaan berdasarkan pekerjaan Wiraswasta atau UMKM (Usaha Mikro Kecil Menengah) memiliki nilai prosentase paling tinggi yaitu sebanyak 269 orang. Sedangkan posisi kedua yaitu berlatar pekerjaan sebagai swasta sebanyak 112 orang. Kemudian yang paling kecil yaitu yang berlatar belakang sebagai PNS sebanyak 33 orang.

Berdasarkan tabel 1.2 dapat disimpulkan bahwa di BMT Madani anggota yang melakukan pembiayan paling banyak berasal dari masyarakat yang berlatar belakang sebagai wiraswasta atau Usaha Mikro Kecil Menengah. Mengacu pada data tersebut penelitian ini akan menggunakan responden anggota yang memiliki latar belakang pekerjaan sebagai wiraswasta. Namun dalam penelitian ini lebih difokuskan dengan meneliti anggota wiraswasta yang termasuk dalam lingkup usaha mikro, sebagaimana yang sudah dipaparkan di tabel 1.1 bahwa usaha mikro memiliki aset kurang dari 50 juta serta omset kurang dari 300 juta perbulannya. Data jumlah anggota wiraswasta di BMT Madani sepanjang Sidoarjo yang termasuk dalam lingkup usaha mikro dijelaskan pada tabel berikut:

Sebuah proses evaluasi dapat dijabarkan menggunakan beberapa asumsi dibawah ini:

- a) Diasumsikan bahwasannya konsumen dalam melihat sebuah produk adalah sebagai sekumpulan atribut. Misalnya, sekaleng susu instan adalah sekumpulan atribut yang terdiri dari rasa, gizi, harga, ukuran serta reputasi.
- b) Asumsi yang kedua yaitu tingkat kepentingan atribut sebuah produk berbeda-beda sesuai dengan kebutuhan serta keinginan seorang konsumen. Konsumen yang mempunyai daya beli yang terbatas maka kemungkinan besar lebih mempertimbangkan atribut harga sebagai hal yang utama.
- c) Konsumen mengembangkan sejumlah kepercayaan tentang letak produk pada setiap atribut. Berbagai kepercayaan tentang merek tertentu disebut image. Contohnya, berbagai kepercayaan mengenai susu Dancow rasanya enak, harganya terjangkau serta mutunya terjamin.
- d) Tingkat kepuasan seorang konsumen terhadap suatu produk akan beragam sesuai dengan perbedaan atribut. Contohnya, konsumen menginginkan iritnya bahan bakar pada kendaraan bermotornya, maka kepuasan tertinggi akan diperoleh dari sepeda motor yang irit dan kepuasan terendah akan diperoleh dari sepeda motor yang boros. Semakin irit sepeda motor

- 5) Memberikan pelayanan kepada anggota atas kebutuhan informasi yang berkaitan dengan produk dan jasa BMT Madani

7. Kas (*Head Teller*)

a. Kewenangan

- 1) Mengkoordinir kegiatan *teller*
- 2) Melaksanakan pelayanan kepada nasabah dengan sebaik-baiknya
- 3) Melaksanakan supervisi dan sebagai penanggung jawab didalam pelaksanaan operasi harian bagian kas

b. Tugas

- 1) Melaksanakan operasi pelayanan transaksi dibagian kas
- 2) Membina *staff* yang berada dalam bagian kas
- 3) Mengawasi para *teller* atau *staff* bagian kas
- 4) Memberikan otorisasi transaksi yang berada pada batas kewenangannya
- 5) Mendukung operasi teknis para *teller* dalam hal melayani permintaan uang tunai dari *vault* dan penyetoran tunai ke *vault*
- 6) Memeriksa kembali pekerjaan *teller*
- 7) Menerima daftar mutasi kas dari *teller* yang kemudian akan dibuatkan laporan posisi harian kas

dilaksanakan karena dengan strategi ini informasi mengenai BMT Madani akan berkembang dengan luas dan cepat. Strategi ini secara sengaja maupun tidak sengaja dilaksanakan oleh para anggota BMT Madani dengan menceritakan bagaimana tanggapan mengenai BMT Madani dan cerita mereka yang sudah pernah menggunakan produk BMT Madani baik itu simpanan atau pembiayaan. Dengan strategi ini selain akan menyebarkan informasi mengenai BMT Madani dengan cepat dan luas juga akan memberikan kepercayaan pada calon anggota dengan *testimoni* yang mereka ketahui secara langsung.

B. Karakteristik Responden

Dalam penelitian ini respondennya adalah anggota BMT Madani Sepanjang yang melakukan pembiayaan dengan latar belakang pekerjaannya yaitu usaha mikro. Teknik pengambilan sampel yang digunakan merupakan teknik *sampling* berdasarkan Slovin dimana didapat sampel sebanyak 118 orang responden. Jumlah kuesioner yang disebarkan sebanyak 118 dan semua kuesioner kembali serta responden telah mengisi dengan benar sesuai dengan petunjuk pengisian. Kemudian dalam profil responden diperinci menurut nama, alamat, umur serta jenis kelamin. Sebagaimana gambaran profil responden dari hasil penyebaran kuesioner dapat dijelaskan pada tabel berikut:

setuju. Pada pernyataan “Saya melakukan pembiayaan di BMT Madani karena sesuai dengan pekerjaan saya” diketahui sebanyak 24 responden menjawab sangat setuju, 61 responden menjawab, 20 responden menjawab ragu-ragu, dan 3 responden menjawab tidak setuju. Pada pernyataan “Pengeluaran saya lebih besar dari pendapatan sehingga saya melakukan pembiayaan di BMT Madani” diketahui sebanyak 31 responden menjawab sangat setuju, 60 responden menjawab setuju, 24 responden menjawab ragu-ragu, dan 3 responden menjawab tidak setuju. Pada pernyataan “Dengan melakukan pembiayaan di BMT Madani dapat mencerminkan gaya hidup saya” diketahui sebanyak 33 responden menjawab sangat setuju, 48 responden menjawab setuju, 34 responden menjawab ragu-ragu, dan 3 responden menjawab tidak setuju. Dan pada pernyataan “Adanya perubahan kebutuhan (seiring bertambahnya usia) menjadi alasan saya untuk menggunakan pembiayaan di BMT Madani” diketahui sebanyak 30 responden menjawab sangat setuju, 40 responden menjawab setuju, 45 responden menjawab ragu-ragu, dan 3 responden menjawab tidak setuju.

Berdasarkan tabel diatas dapat diketahui frekuensi jawaban responden pada pernyataan “Sebelum saya memilih melakukan pembiayaan di BMT Madani, saya merasa produk pembiayaan di BMT Madani dapat membantu memenuhi kebutuhan saya” sebanyak 26 responden menjawab sangat setuju, 56 responden menjawab setuju, 34 responden menjawab ragu-ragu, dan 2 responden menjawab tidak setuju. Pada pernyataan “Sebelum saya memilih melakukan pembiayaan di BMT Madani, saya mencari informasi mengenai produk pembiayaan di lembaga keuangan lainnya” sebanyak 27 responden menjawab sangat setuju, 57 responden menjawab setuju, 27 responden menjawab ragu-ragu, dan 7 responden menjawab tidak setuju.

Pada pernyataan “Saya mengevaluasi produk pembiayaan dari beberapa lembaga keuangan” sebanyak 23 responden menjawab sangat setuju, 59 responden menjawab setuju, 30 responden menjawab ragu-ragu, dan 6 responden menjawab tidak setuju. Pada pernyataan “Saya memutuskan memilih melakukan pembiayaan di BMT Madani setelah mengevaluasi beberapa pilihan alternatif lembaga keuangan” sebanyak 17 responden menjawab sangat setuju, 61 responden menjawab setuju, 32 responden menjawab ragu-ragu, dan 8 responden menjawab tidak setuju. Dan pada pernyataan “Saya merasa puas memilih BMT Madani dan akan mempromosikan BMT Madani kepada keluarga,

5. Koefisien regresi pada variabel Psikologis (X_4) sebesar 0,204. Artinya bahwa setiap kenaikan atau penambahan satu satuan Psikologis (X_4) akan mengakibatkan meningkatnya penentu keputusan anggota usaha mikro dalam melakukan pembiayaan di BMT Madani Sepanjang Sidoarjo (Y) sebesar 0,204.

5. Uji Hipotesis

a. Uji T (parsial)

Uji t (parsial) adalah suatu bentuk uji hipotesis terhadap koefisien regresi parsial yang bertujuan untuk mengetahui adanya pengaruh antar masing-masing variabel bebas secara individu terhadap variabel terikat. Uji t ini dapat diketahui dengan melihat nilai probabilitas atau *p-value*. Jika nilai probabilitas lebih kecil dari tingkat signifikan yaitu 0,05 yang telah ditetapkan (berada pada daerah H_0 ditolak atau H_1 diterima), maka koefisien tersebut signifikan untuk digunakan. Uji t (parsial) ini bertujuan untuk mengetahui apakah antar variabel atau faktor kebudayaan (X_1), faktor sosial (X_2), faktor kepribadian (X_3), serta faktor psikologi (X_4) secara individu atau parsial berpengaruh terhadap variabel penentu keputusan anggota usaha mikro dalam menggunakan pembiayaan di BMT Madani Sepanjang Sidoarjo (y). Hasil uji t dapat dilihat pada tabel sebagai berikut.

- A. Faktor Kebudayaan, Sosial, Kepribadian, Psikologi secara Parsial berpengaruh terhadap Penentu Keputusan Anggota Usaha Mikro dalam Menggunakan Pembiayaan di BMT Madani Sepanjang Sidoarjo
1. Faktor Kebudayaan terhadap Penentu Keputusan Anggota Usaha Mikro dalam Menggunakan Pembiayaan di BMT Madani Sepanjang Sidoarjo

Terdapat pengaruh yang positif dan signifikan antara faktor kebudayaan terhadap penentu keputusan anggota usaha mikro dalam menggunakan pembiayaan di BMT Madani Sepanjang Sidoarjo. Dari hasil penelitian yang telah dilakukan oleh peneliti dengan menggunakan kuesioner menunjukkan bahwa secara parsial faktor kebudayaan berpengaruh positif dan signifikan terhadap penentu keputusan anggota usaha mikro dalam menggunakan pembiayaan di BMT Madani Sepanjang Sidoarjo. Hasil analisis data ini ditunjukkan pada tabel 4.19 di bab sebelumnya dengan adanya pengaruh positif faktor kebudayaan terhadap penentu keputusan anggota usaha mikro dalam menggunakan pembiayaan yang ditandai dengan besar koefisien 0,196 dengan besar signifikan 5% serta nilai t tabel 1,980. Dalam penelitian ini didapatkan besar t hitung untuk faktor kebudayaan sebesar 2,102 yang artinya lebih besar daripada t tabel. Sehingga dapat disimpulkan bahwa secara parsial atau individu faktor kebudayaan berpengaruh terhadap penentu keputusan anggota

Anggota usaha mikro yang melakukan pembiayaan di BMT Madani sebanyak 80% anggota usaha mikro bertempat tinggal di Sepanjang yang juga letak BMT Madani berada. Dan sebanyak 20% bertempat tinggal di luar Sepanjang. Dengan ini mendukung bahwa melakukan pembiayaan merupakan bukan hal yang asing lagi bagi warga Sepanjang. Dan juga mengingat BMT Madani ini adalah lembaga keuangan yang didirikan oleh Organisasi Muhammadiyah Cabang Sepanjang. Hal ini juga membuktikan bahwa pembiayaan yang dilakukan oleh anggota usaha mikro di BMT Madani sebagai nilai yang dapat di diterima oleh masyarakat yang dilakukan oleh sekelompok orang.

2. Faktor Sosial terhadap Penentu Keputusan Anggota Usaha Mikro dalam Menggunakan Pembiayaan di BMT Madani Sepanjang Sidoarjo

Terdapat pengaruh yang positif dan signifikan antara faktor sosial terhadap penentu keputusan anggota usaha mikro dalam menggunakan pembiayaan di BMT Madani Sepanjang Sidoarjo. Dari hasil penelitian yang telah diteliti oleh peneliti dengan menggunakan kuesioner menunjukkan bahwa secara parsial faktor sosial berpengaruh positif serta signifikan terhadap penentu keputusan anggota usaha mikro dalam menggunakan pembiayaan di BMT Madani Sepanjang Sidoarjo. Hasil dari

analisis ini ditunjukkan pada tabel 4.19 di bab sebelumnya dengan adanya pengaruh positif faktor sosial terhadap penentu keputusan anggota usaha mikro dalam menggunakan pembiayaan yang ditandai dengan besar koefisien 0,464 dengan besar signifikan 5% serta nilai t tabel 1,980. Dalam penelitian ini didapatkan besar t hitung untuk faktor sosial sebesar 2,301 yang artinya lebih besar dari t tabel. Sehingga dapat disimpulkan bahwa secara parsial atau individu faktor sosial berpengaruh terhadap penentu keputusan anggota usaha mikro dalam menggunakan pembiayaan di BMT Madani Sepanjang Sidoarjo.

Dalam penelitian ini diperoleh persamaan regresi:

$$Y = 1,965 + 0,415X_1 + 0,464X_2 + 0,206X_3 + 0,204X_4 + e.$$

Dari persamaan regresi tersebut bisa diketahui koefisien regresi untuk faktor sosial (X_2) yaitu sebesar 0,415. Artinya yaitu apabila faktor kebudayaan mengalami peningkatan satu kesatuan maka penentu keputusan anggota usaha mikro dalam menggunakan pembiayaan akan meningkat sebesar 0,415 dengan anggapan faktor atau variabel lainnya bernilai tetap.

Hal tersebut didukung oleh penelitian terdahulu yang dilakukan oleh Dian Friantoro dengan judul “Pengaruh Faktor Budaya, Sosial, dan Pribadi terhadap Keputusan Anggota dalam Mengambil Kredit pada KP-RI Bina Mandiri Kabupaten Pandeglang” yang merupakan mahasiswa Universitas Negeri

menggunakan pembiayaan di BMT Madani Sepanjang Sidoarjo. Dari hasil penelitian yang diteliti menggunakan penyebaran kuesioner dan kemudian data diolah menggunakan SPSS versi 21,0 *for windows* didapatkan hasil koefisien sebesar 0,206 dengan besar signifikan 5% serta nilai t tabel yaitu 1,965. Dalam penelitian ini didapatkan nilai t hitung sebesar 2,002 yang artinya lebih besar dari nilai t tabel.

Sehingga dari penjelasan diatas dapat disimpulkan bahwasannya terdapat pengaruh positif yang signifikan antara faktor kepribadian terhadap penentu keputusan anggota usaha mikro dalam menggunakan pembiayaan di BMT Madani Sepanjang Sidoarjo.

Dalam penelitian ini diperoleh persamaan regresi:

$Y = 1,965 + 0,415X_1 + 0,464X_2 + 0,206X_3 + 0,204X_4 + e$. Dari persamaan regresi tersebut bisa diketahui koefisien regresi untuk faktor kepribadian (X_3) yaitu sebesar 0,206. Yang artinya jika tingkat faktor kepribadian meningkat satu kesatuan maka akan meningkatkan penentu keputusan anggota usaha mikro dalam menggunakan pembiayaan di BMT Madani Sepanjang Sidoarjo sebesar 0,206 dengan anggapan faktor lainnya tetap.

Hal tersebut didukung oleh penelitian terdahulu yang dilakukan oleh Aeni Wahyuni yang berjudul “Pengaruh Budaya, Psikologis, dan Pribadi terhadap Keputusan Nasabah dalam

Kami beri balasan kepada mereka dengan pahala yang lebih baik dari apa yang telah mereka kerjakan”.

Islam tidak melarang manusia untuk memenuhi kebutuhan ataupun keinginan, selama dalam pemenuhannya martabat manusia tersebut dapat terjaga. Segala sesuatu yang diciptakan di bumi merupakan untuk kepentingan manusia, namun manusia juga diperintah untuk mengkonsumsi barang yang halal secara wajar dan melakukan pembiayaan untuk pemenuhan kebutuhan hidupnya asalknya tetap dalam batas kewajaran dan tidak berlebihan. Dalam pemenuhan kebutuhan anggota usaha mikro juga harus didasarkan atas pertimbangan manfaat dan berkahnya. Sehingga dalam melakukan pembiayaan di BMT Madani Sepanjang Sidoarjo dapat dirasakan manfaat untuk kehidupan yang lebih baik lagi.

Sebanyak 61% responden dalam penelitian ini setuju dengan pernyataan bahwa mereka melakukan pembiayaan di BMT Madani karena sesuai dengan pekerjaan mereka. Hal ini mendukung tujuan awal berdirinya BMT Madani yaitu dengan mensejahterkan perekonomian rakyat yang utamanya yang memiliki usaha mikro sehingga mereka dapat memulai usaha serta mengembangkan usaha yang dimiliki tanpa bingung mencari sumber model usaha.

Berdasarkan data penyebaran kuesioner didapatkan hasil bahwa sebanyak 48% anggota usaha mikro setuju bahwa dengan

dalam menggunakan pembiayaan yang ditandai dengan besar koefisien 0,300 atau 30% dengan signifikan 5% serta nilai t tabel 2,014. Dalam penelitian ini besar t hitung untuk faktor psikologi sebesar 3,042 yang artinya lebih besar dari nilai t tabel dan besar nilai signifikannya 0,004. Sehingga dapat disimpulkan bahwa secara parsial atau individu faktor psikologi berpengaruh terhadap penentu keputusan anggota usaha mikro dalam menggunakan pembiayaan di BMT Madani Sepanjang Sidoarjo.

Dalam penelitian ini diperoleh persamaan regresi:

$Y = 1,965 + 0,415X_1 + 0,464X_2 + 0,206X_3 + 0,204X_4 + e$. Dari persamaan regresi tersebut bisa diketahui koefisien regresi untuk faktor psikologi (X_4) yaitu sebesar 0,204. Artinya yaitu apabila faktor psikologi mengalami peningkatan satu kesatuan maka penentu keputusan anggota usaha mikro dalam menggunakan pembiayaan akan meningkatkan penentu keputusan anggota usaha mikro dalam menggunakan pembiayaan akan meningkat sebesar 0,204 dengan anggapan faktor atau variabel lainnya bernilai tetap.

Hal tersebut didukung penelitian yang dilakukan oleh Ilah Padilah yang berjudul “Faktor Penentu Keputusan Pedagang dalam Memilih Pembiayaan dari Lembaga Keuangan” yang merupakan mahasiswa dari Universitas Islam Negeri Syarif

mengetahui mengenai BMT Madani. Dari total responden sebanyak 65% setuju jika mereka melihat brosur BMT Madani dan menjadi salah satu alasan untuk memilih BMT Madani sebagai sarana pembiayaan. Hal ini juga dibuktikan bahwa sebagian besar responden letak usahanya yaitu di pasar Sepanjang, dan pasar merupakan salah target utama para *marketing* BMT Madani untuk menyebarkan brosur.

Selain itu prinsip syariah yang melekat pada diri BMT Madani juga diperhitungkan oleh anggota usaha mikro dalam melakukan pembiayaan dan dapat menambah kepercayaan terhadap keamanan BMT Madani dalam mengelola dana. BMT Madani adalah lembaga keuangan yang didirikan oleh organisasi Muhammadiyah Cabang Sepanjang dan sebagian besar pula anggota BMT Madani berasal dari anggota Muhammadiyah. Hal inilah yang menambah kepercayaan anggota untuk melakukan pembiayaan di BMT Madani Sepanjang Sidoarjo karena sama-sama berpeda pada payung organisasi yang sama dan percaya jika lembaga yang bernaungan Muhammadiyah sesuai dengan syariat Islam. Dari responden dalam penelitian ini sebanyak 83% mempertimbangkan halal serta haram sebelum menggunakan produk pembiayaan.

Seperti yang sudah dipaparkan sebelumnya bahwa anggota usaha mikro yang melakukan pembiayaan di BMT Madani

sebanyak 78,9% dari responden yang terpilih sudah melakukan pembiayaan lebih dari satu kali. Hal ini menunjukkan adanya proses pembelajaran yang dilakukan oleh anggota usaha mikro dimana sikapnya untuk melakukan pembiayaan ulang lagi dikarenakan sebuah pengalaman yang mereka alami sebelumnya. Oleh karena itu dapat disimpulkan bahwa faktor psikologi ini dapat mempengaruhi penentu keputusan anggota usaha mikro dalam menggunakan pembiayaan di BMT Madani Sepanjang Sidoarjo. Anggota usaha mikro yang melakukan pembiayaan di BMT Madani juga ada yang menjadi anggota atau nasabah di lembaga keuangan lainnya baik itu pernah melakukan pinjaman atau pun hanya melakukan simpanan saja yaitu sebanyak 55,1%. Namun menurut mereka jika dibandingkan dengan pembiayaan di lembaga lain mereka lebih mengunggulkan pembiayaan di BMT Madani. Hal ini dikarenakan menurut mereka margin yang diberikan oleh BMT Madani lebih ringan daripada lembaga keuangan yang mereka pinjam sebelumnya. Sehingga mereka lebih memilih untuk melakukan pembiayaan di BMT Madani Sepanjang Sidoarjo.

BMT Madani berupaya memberikan pelayanan yang terbaik baik para anggotanya untuk menciptakan kenyamanan pada anggota dalam bertransaksi menggunakan BMT Madani. selain itu pelayanan ini juga dapat menjadi pertimbangan anggota

proses peminjaman sehingga selain dapat menjadi hal yang dapat menarik minat anggota untuk melakukan pembiayaan hal ini juga sesuai dengan anjuran Allah dalam firman diatas untuk memudahkan pelanggan.

B. Faktor Kebudayaan, Sosial, Kepribadian, Psikologi secara Simultan berpengaruh terhadap Penentu Keputusan Anggota Usaha Mikro dalam Menggunakan Pembiayaan di BMT Madani Sepanjang Sidoarjo

Faktor kebudayaan, faktor sosial, faktor kepribadian, dan faktor psikologi secara simultan berpengaruh terhadap penentu keputusan anggota usaha mikro dalam menggunakan pembiayaan di BMT Madani Sepanjang Sidoarjo. Dari hasil uji simultan (uji F) yang telah dilakukan oleh peneliti dengan menyebarkan kuesioner didapatkan hasil bahwa faktor kebudayaan, faktor sosial, faktor kepribadian, serta faktor psikologi secara simultan atau secara bersama-sama mempunyai pengaruh yang signifikan terhadap penentu keputusan anggota usaha mikro dalam menggunakan pembiayaan di BMT Madani Sepanjang Sidoarjo. Dari pengujian simultan diperoleh nilai F hitung sebesar 20.546 dengan nilai signifikan sebesar 0,000. Oleh karena itu dapat disimpulkan bahwasannya faktor kebudayaan, faktor sosial, faktor kepribadian, faktor psikologi secara bersama-sama berpengaruh terhadap penentu keputusan anggota usaha mikro dalam menggunakan pembiayaan di BMT Madani sepanjang Sidoarjo karena

besar F hitung $20.546 > F \text{ tabel} = 2,68$ serta besar signifikan $0,000 < 0,05$.

Dengan persamaan regresi yang diperoleh yaitu:

$Y = 1,965 + 0,415X_1 + 0,464X_2 + 0,206X_3 + 0,204X_4 + e$. Dengan melihat persamaan regresi tersebut dapat diketahui jika faktor kebudayaan (X_1), faktor sosial (X_2), faktor kepribadian (X_3) serta faktor psikologi (X_4) yaitu bernilai positif terhadap penentu keputusan anggota usaha mikro. Dimana artinya yaitu setiap terjadi peningkatan masing-masing faktor yaitu faktor kebudayaan (X_1), faktor sosial (X_2), faktor kepribadian (X_3) dan faktor psikologi (X_4) secara bersama-sama maka juga akan meningkatkan keputusan anggotas usaha mikro dalam melakukan pembiayaan di BMT Madani Sepanjang Sidoarjo.

Diiketahui besarnya koefisien korelasi (R) serta koefisien determinasi yang merupakan hasil pengkuadratan dari R ($R \text{ square}$). Dimana $R \text{ square}$ menjelaskan prosentase pengaruh variabel bebas seperti faktor kebudayaan, faktor sosial, faktor kepribadian, dan faktor psikologi terhadap variabel bebas yaitu penentu keputusan anggota usaha mikro dalam melakukan pembiayaan di BMT Madani Sepanjang Sidoarjo. Hasil $R \text{ square}$ dalam penelitian ini menunjukkan bahwa faktor kebudayaan (X_1), faktor sosial (X_2), faktor kepribadian (X_3), dan faktor psikologi (X_4) berpengaruh terhadap variabel penentu keputusan anggota usaha mikro dalam menggunakan pembiayaan di

pembiayaan di BMT Madani lebih merasa puas. Karena dengan hal ini juga akan menarik calon anggota baru untuk melakukan pembiayaan di BMT Madani juga jika anggota tersebut merekomendasikan BMT Madani ke orang lain. Seperti salah satu strategi yang di gunakan oleh BMT Madani yaitu *word of mouth*.

Anggota usaha mikro yang melakukan pembiayaan di BMT Madani selain karena faktor budaya yang memang sudah terbiasa melakukan pembiayaan, karena faktor psikologi pada diri anggota usaha mikro termotivasi oleh penerapan sistem syariah yang digunakan oleh BMT Madani, ataupun karena pengaruh faktor sosial baik itu keluarga atau teman, faktor kepribadian juga memiliki peran penting dalam penentu keputusan anggota usaha mikro melakukan pembiayaan. Salah satunya yaitu keadaan ekonomi yang memang kurang juga menjadi alasan anggota usaha mikro menggunakan pembiayaan di BMT Madani Sepanjang Sidoarjo.

C. Temuan Studi

BMT Madani terletak di Jalan Raya Bebekan Sepanjang, dimana disana juga dekat dengan sebuah pusat pasar di daerah tersebut yakni pasar Sepanjang. Para pedagang yang berada di pasar Sepanjang ini merupakan target utama BMT Madani dalam mencari anggota. Dalam menarik perhatian pedagang di pasar Sepanjang, *marketing*

BMT Madani langsung mendatangi para pedagang tersebut ke pasar untuk membagikan brosur serta memberikan penjelasan mengenai produk-produk yang ditawarkan di BMT Madani.

BMT Madani juga memberikan pelayanan khusus bagi pedagang di pasar Sepanjang yaitu dengan cara pegawai BMT Madani mendatangi tempat-tempat usaha mereka untuk mengingatkan dan menarik tabungan. Dengan hal ini yang menyebabkan mereka lebih nyaman melakukan transaksi di BMT Madani karena mereka tidak perlu repot-repot ke kantor BMT untuk memberikan setoran tabungan melainkan pegawai BMT Madani yang mendatangi mereka. Berawal dari inilah para pedagang di pasar Sepanjang ini tidak hanya melakukan transaksi peminjaman saja melainkan juga melakukan pembiayaan. Mereka merasa puas dengan pelayanan yang diberikan oleh BMT Madani dan mempermudah transaksi mereka dalam melakukan transaksi simpan pinjam.

Anggota usaha mikro atau pedagang yang berada di pasar Sepanjang yang sudah melakukan pembiayaan di BMT Madani menceritakan kepada teman sekitarnya yang juga merupakan sesama pedagang di pasar Sepanjang, atau bahkan kepada keluarganya mengenai pengalamannya melakukan pembiayaan di BMT Madani. Sehingga hal ini juga mempengaruhi minat serta kepercayaan para

pedagang untuk melakukan pembiayaan. Mereka yang awalnya hanya menggunakan produk simpanan dikarenakan pelayanannya yang dijemput ke pasar, juga tertarik melakukan pembiayaan di BMT Madani untuk pemenuhan kebutuhannya. Dengan adanya pengalaman yang baik dari teman sesama pedagang di pasar sepanjang tersebut membuat mereka yakin dan juga ikut melakukan pembiayaan.

Informasi yang tidak sengaja tersebar berkat pengalaman yang baik dari anggota seperti ini merupakan strategi pemasaran yang cukup baik bagi BMT Madani. Karena, BMT Madani tidak perlu repot-repot untuk menjelaskan mengenai keunggulan produk yang dimiliki, melainkan dengan sendirinya tersampaikan ke banyak orang melalui pengalaman yang diperoleh dari anggota yang melakukan pembiayaan. Sehingga BMT Madani perlu mempertahankan serta meningkatkan pelayanannya seperti proses pencairan dananya cepat hanya sekitar 2-3 hari, margin yang rendah, dan persyaratan yang mudah yang selama ini membuat anggota BMT Madani bertahan dan lebih memilih melakukan pembiayaan di BMT Madani daripada di lembaga keuangan lainnya.

- Sangadji, Etta Mamang dan Sopiah. *Perilaku Konsumen; Pendekatan Praktis Disertai Himpunan Jurnal Penelitian*. Yogyakarta: Andi Offset, 2013.
- Setiadi, Nugroho. J. *Perilaku Konsumen*. Jakarta: Kencana. 2015.
- Sugiyono. *Metode Penelitian Bisnis*. Bandung: ALFABETA. 2012.
- Sugiyono, *Statistika Untuk Penelitian*. Bandung: ALFABETA. 2014
- Sujani. *Pengaruh Perilaku Konsumen terhadap Keputusan Belanja di Indomart*.
Majalah Ekonomi. Vol. XXII No. 2. 2017.
- Sumarman, Ujang. *perilaku Konsumen Teori dan Penerapannya dalam Pemasaran*. Bogor: Ghalia Indonesia. 2011.
- Sutisna. *Perilaku Konsumen dan Komunikasi Konsumen*. Bandung: PT. Remaja Rosdakarya. 2002.
- Swastha, DH dan Handoko. *Manajemen Pemasaran: Analisa Perilaku Konsumen, edisi I*. Yogyakarta: BPFE, 2000.
- Syaifudin, Muhammad. *Faktor-faktor yang Mempengaruhi Nasabah dalam Memilih Pegadaian Syariah Kabupaten Grobogan*. Skripsi-- Sekolah Tinggi Agama Islam Negeri (STAIN) Kudus Jawa tengah, 2016.
- Syofan, Siregar. *Statistik Parametrik untuk Penelitian Kuantitatif*. Jakarta: PT Bumi Aksara. 2013.
- Padilah, Ilah. *Faktor Penentu Keputusan Pedagang dalam Memilih Pembiayaan dari Lembaga Keuangan*. Jakarta: 2014.
- Paul, Peter, J. dan Jerry C. Olson. *Perilaku Konsumen dan Strategi Pemasaran jilid 2 edisi 9*. Jakarta: Salemba Empat. 2014.
- Purwaningsih, Dian. *Analisis Faktor yang Mempengaruhi Minat Nasabah Non Muslim dalam Menggunakan Jasa Perbankan Syariah*. Jakarta: 2016.
- Priansa, Donni Juna. *Perilaku Konsumen dalam Persaingan Bisnis Kontemporer*. Bandung: Alfabeta. 2017.
- Razi Pengurus BMT Madani Sepanjang Sidoarjo. Wawancara. Sidoarjo 21 Mei 2018
- Rini, Dian Puspita. *Pengaruh Faktor Kebudayaan, Sosial, Pribadi, dan Psikologi terhadap Proses Keputusan Pembelian Produk Pizza (Studi pada Pizza HUT Cabang Jalan Sudirman No.53 Yogyakarta)*. Yogyakarta: 2013.
- Wahyuni, Aeni. *Pengaruh Budaya, Psikologi dan Pribadi terhadap Keputusan Nasabah dalam Memilih Pembiayaan Murabahah pada BMT Bina Ummat Mandiri Tambang*. Riau: 2013.

